

Zürcher & Furrer in Zürich.		Alexander Koch in Darmstadt.	7928
Egli, E.: <i>Analecta reformatoria</i> . I. Dokumente u. Abhandlgn. zur Geschichte Zwinglis u. seiner Zeit. gr. 8°. (VII, 164 S. m. 2 Taf.) n. 5. 60		Deutsche Kunst u. Dekoration. Heft 2: Berliner Künstler-Heft.	
Moritz Diesterweg in Frankfurt a. M.	7928	Hermann Paetel in Berlin.	7933
Thode, Hans Thoma und seine Kunst. 60 ₔ.		Himmel und Erde. 11. Jahrg. 14 ₔ 40 ₔ; in Leinwand 16 ₔ 60 ₔ; in Halbfarben 17 ₔ.	
Arthur Felix in Leipzig.	7930	Georg Reimer in Berlin.	7932
Weisbach, Tabellen zur Bestimmung der Mineralien mittels äusserer Kennzeichen. 5. Aufl.		Klebs, die Erzählungen von Apollonius aus Tyros. 10 ₔ. Prolegomena zur Geschichte Israels. 5. Ausgabe. 8 ₔ.	
Verlag der Germania, Act.-Ges. für Verlag u. Druckerei in Berlin.	7924	Ferdinand Schöningh in Paderborn.	7931
Hilfe, was jedermann bezüglich der Invalidenversicherung wissen muß. 25 ₔ.		Keller, Gold und Myrrhe. Neue Folge. 1 ₔ 80 ₔ; geb. 2 ₔ 60 ₔ.	
Heuser's Verlag (Louis Heuser) in Neuwied.	7829	Schuster & Löffler in Berlin.	7925
Ludwig, Rechte u. Pflichten des Vermiethers u. Miethers. 1 ₔ.		Meissner, das Künstlerbuch. Bd. IV: Hans Thoma. 3 ₔ.	
Karl W. Hiersemann in Leipzig.	7925	Max Spielmeyer in Berlin.	7922
Pollak, zwei Vasen aus der Werkstatt Hierons. Ca. 12 ₔ.		Admiral Dewey's Triumphbogen. Ca. 24 ₔ.	
		Hans Ludwig Thilo in Berlin.	7929
		Auf Deutschlands Hohen Schulen. 2. Lieferung.	
		Bossische Buchhandlung (G. Orlawski) in Berlin.	7930
		Runde, Apparat für das Festungs-Kriegs-Spiel. 1 ₔ 60 ₔ.	

Nichtamtlicher Teil.

Ein deutscher Buchhändler als Schriftsteller.

Im aufreibenden Kampfe ums Dasein, erdrückt von des Tages Arbeit, ist es schwer, seine Ideale hoch zu halten, wie es dem rechten deutschen Buchhändler geziemt. Schwieriger noch wird es ihm, Zeit für litterarische Arbeiten zu erübrigen; um so anerkennenswerter will es uns daher erscheinen, wenn sich immer noch strebende Mitglieder unseres Standes finden, die ihre knapp bemessenen Mußestunden zu eingehenden Studien verwenden und selbst als Schriftsteller auftreten.

Vor uns liegt die letzte Arbeit des Verlagsbuchhändlers Wilhelm German (bis 1895 Besitzer der Sortimentsbuchhandlung Wilhelm German in Schwäbisch Hall, seitdem Verleger dort):

„Der fränkische Dichter und Bauer, Mathematiker und Buchdrucker Stephan Heuß. Ein Lebensbild von Wilhelm German. Schwäb. Hall, Wilhelm German's Verlag.“ Ohne Jahr (1899). 8°. 44 Seiten, mit Bildnis von Heuß. (Preis br. 65 ₔ.)

Die hübsch ausgestattete Schrift, von der uns ein Abzug vor der Ausgabe vorlag, giebt ein recht ansprechendes Bild von dem Leben, Entwicklungsgange und dem litterarischen Schaffen des einfachen Bauernsohnes Stephan Heuß. Unter den ungünstigsten äußeren Verhältnissen aufgewachsen, hat dieser originelle Mann durch eisernen Fleiß und unablässiges Selbststudium, ohne fremde Hilfe sich fortgebildet und ist auf den verschiedensten Gebieten litterarisch thätig gewesen.

Unsere an Originalen sonst arme Zeit hat mehrere Volksdichter hervorgebracht, deren Wiege ebenfalls in einsamem Dorfe stand, und die gleich Heuß, von allem Verkehr abgeschlossen, jeder Anregung bar, als Autodidakten sich geistig über das Elend ihrer Lage emporrangten. Wir erinnern nur an Johanna Ambrosius, an Christian Wagner und andere, deren Dichtungen trotz der herrschenden materiellen Strömung weitere Verbreitung zu teil ward.

Während bei den eben erwähnten Volksdichtern naturgemäß die Lyrik vorwiegt, hat Heuß sich auch auf dem weiteren Gebiete der Dichtkunst und Prosa mit Glück versucht, überdies Astronomie, Mathematik und Sprachwissenschaft, sowie Philosophie in den Kreis seiner Studien gezogen, was wohl genügend für seine große Vielseitigkeit spricht.

German führt öfter den Dichter selbst redend ein, indem er charakteristische Stellen aus seinen Schriften und Briefen anführt, wodurch das Lebensbild dieses Originals nur um so wahrer und kräftiger hervortritt. Wir entnehmen der Biographie, daß Heuß 1804 in Breitenau in Mittelfranken zur Welt kam, dort bis 1846 lebte und nach zweijährigem Aufenthalt in Leutershausen nach Schwäb. Hall zog, wo er 1868 starb. Er war und blieb zeitlebens einfacher Bauer. Seine große Begabung und sein Verneifer traten schon frühzeitig hervor. Wie Heuß in seiner 1841 erschienenen

kleinen Selbstbiographie erzählt, konnte er bereits „im fünften Jahre fertig in den deutschen Büchern lesen“. Als er acht Jahre zählte, fielen ihm eine lateinische und eine französische Grammatik in die Hände; ohne allen mündlichen Unterricht begann er sich ihren Inhalt anzueignen und mit solchem Erfolge, daß er mit vierzehn Jahren Cicero, Seneca und Voltaire in den Ursprachen zu lesen vermochte. Ein Kalender brachte ihn auf das Studium der Astronomie. Während er gezwungen war, in harter körperlicher Landarbeit sein Brot zu verdienen, drängte sein Geist rastlos vorwärts und suchte unaufhörlich neue Betätigung.

1830 erschien seine erste Druckschrift „Der Freiheitskampf der Griechen von 1821—29“, bei Fr. Walther in Dinkelsbühl, drei Jahre später ein religiöses Gedicht „Das Vaterunser“. Von letzterem erzählt er selbst, daß er es meist in den Hütten armer Tagelöhner im Herumziehen abgesetzt habe. Es folgten nun bis 1867 eine ganze Reihe von religiösen, moralischen und vermischten Gedichten, darunter auch mundartliche, ein Roman, ein „Bauernspiegel“, eine „Reine Naturphilosophie“ in drei Bänden, u. a. m., ferner „Sternkunde“, ein Lesebuch für Denkende. Von seiner „Höheren Rechenkunst“ oder „Algebra“ und „Lehrbuch der niederen Rechenkunst“ kamen mehrere Auflagen heraus, die für die praktische Brauchbarkeit dieser Bücher Zeugnis ablegen. Auch ein „Hebräisches Lesebuch“ verfaßte er. Es ist hier nicht der Ort, auf die einzelnen Schriften, die Heuß zum großen Teile selbst schuf, drückte — es diente ihm dazu in Ermangelung einer Handpresse eine Mostpresse — und im Herumziehen verkaufte, näher einzugehen, man wird darüber bei seinem Biographen manche interessante Mitteilungen finden.

Wie sich denken läßt, sind bei der geschilderten Herstellung und dem Vertriebe von Heuß' Schriften diese jetzt selten, wenn nicht größtenteils unfindbar geworden; so verzeichnet z. B. Heinrichs' Bucherlexikon nur zwei Werke von ihm, trotzdem ist es German's liebvollem Eifer gelungen, von den 28 ihm bekannten und von ihm aufgeföhrten Schriften des Dichters noch 23 aufzutreiben. Auch in den modernen Litteraturgeschichten und den großen Konversationslexikonen ist über ihn nichts zu finden, die vorliegende Arbeit ist somit die erste, die sich eingehend mit diesem Volksdichter beschäftigt.

Der Verfasser hat sein Büchlein dem Volksdichter Christian Wagner gewidmet, der ihm darauf einen bemerkenswerten Brief schrieb, welchen man hier abgedruckt findet. Wir schließen unseren Bericht mit den eigenen Worten des Biographen (S. 42—43):

„Ihm nach seinem Tode noch ein litterarisches Denkmal zu setzen, war der Zweck des Verfassers. . . Er (Heuß) hat sich an über vierzig Verleger gewandt, aber keiner wollte dem im Buchhandel noch Unbekannten die Wege ebnen (wie er sagt, weil er ein Bauer war und nicht eines Professors Sohn). Wahrscheinlich hat das allzu sehr hervortretende persönliche Moment und seine